

Réalités et perspectives démographiques

La société canadienne devra s'adapter à la part croissante des personnes âgées.



En 1971: 75 enfants pour 100 personnes actives.

A Selon les critères des démographes, une population est vieille lorsque plus de 8 p. 100 de ses membres ont au moins 65 ans. En ce sens, le Canada est au nombre des nations à population vieille depuis le recensement de 1971. Si le faible taux de natalité devait persister, près de 12 p. 100 de la population canadienne auraient 65 ans et plus en 2001 et de 20 p. 100 à 24 p. 100 en 2031. Ces facteurs démographiques devraient susciter au cours des années qui viennent, et dans un grand nombre de domaines (économie, santé, logement, enseignement, transports et même vie politique), de sérieux problèmes qu'il ne sera pas impossible de résoudre mais qui réclameront un grand effort de planification (1).

Au recensement de 1971, le Canada comptait 39,4 p. 100 de personnes âgées de moins de 20 ans, 33,9 p. 100 de 20 à 44 ans, 18,7 p. 100 de 45 à 64 ans et 8,1 p. 100 de 65 ans et plus. Voyons l'avenir. Les projections faites par Statistique Canada pour la période allant de 1971 à 2001, basées sur un faible taux de fécondité, montrent qu'il pourrait y avoir, pour la première fois, diminution numérique de la tranche d'âge de 0 à 19 ans, qu'il y aurait en même temps augmentation numérique

de la tranche d'âge de 20 à 44 ans et augmentation à la fois numérique et en pourcentage des tranches de 45 à 64 ans (+ 42 p. 100) et de 65 ans et davantage (près de 100 p. 100). Le nombre des vieillards de plus de 80 ans augmentera de 130 p. 100 entre 1971 et 2001. La proportion des femmes âgées par rapport à celle des hommes âgés s'accroissant depuis 1951 et cette tendance devant se poursuivre en raison de la plus longue espérance de vie des femmes, il y aura en 2001 une plus grande proportion de veuves parmi les femmes âgées. On ne peut négliger les répercussions sociales et économiques de ces tendances quand on dresse des plans pour l'avenir (2).

L'analyse de la pyramide des âges est un outil efficace pour évaluer les caractéristiques d'une société. Dans les pays peu développés, la pyramide est large en bas (forte natalité) et effilée en haut (peu de personnes âgées). Dans les pays industrialisés, elle est beaucoup plus rectangulaire. En outre, les renflements et les entailles de la pyramide reflètent les événements importants et les réactions qu'ils ont entraînées. Ainsi une guerre réduit sensiblement le nombre des hommes jeunes; de même une migration, positive ou négative, perturbe la pyramide.

On observe des différences entre les pyramides des âges des différentes provinces canadiennes. Ces différences sont dues à l'action de plusieurs facteurs conjugués: taux de natalité, immigration, migrations interprovinciales, développement économique. Ainsi la pyramide du Nord canadien (Territoires du nord-ouest et Yukon) s'apparente à celle des pays en voie de développement, alors que celle de l'Ontario est très semblable à la pyramide du Canada dans son ensemble. Terre-Neuve, dont le taux de fécondité est plus élevé que celui des autres provinces, a une population enfantine plus nombreuse que la moyenne nationale. Dans les autres provinces de l'Atlantique, la proportion des adultes est moins élevée que la moyenne nationale en raison de l'émigration vers les provinces plus riches. La Colombie-Britannique possède la plus faible proportion d'enfants, un taux moyen d'adultes et un taux de personnes âgées plus élevé que la moyenne nationale à cause de l'installation de nombreux retraités dans la province.

Le degré d'urbanisation marque aussi la pyramide des âges. Ainsi on a pu constater qu'en 1971, au Canada, la proportion de la tranche d'âge de 0 à 19 ans était presque inversement proportionnelle à la taille de l'agglomération et que le pourcentage des groupes d'âge de 20 à 44 ans diminue au contraire à mesure que décroît la taille de l'agglomération.

L'âge médian, c'est à dire celui qui sépare la population en deux groupes d'effectifs égaux, est une autre caractéristique de la pyramide des âges. En

1. Les pays dont la population est la plus vieille comptent actuellement de 13 p. 100 à 15 p. 100 d'habitants d'au moins 65 ans. Ce sont l'Allemagne de l'Est, l'Autriche, la Belgique, la France, la Norvège, la Suède, le Royaume-Uni.

2. Les données démographiques fondamentales et l'analyse succincte des problèmes posés par la modification de la pyramide des âges sont empruntées à l'étude de Lewis Auerbach et Andrea Gerber, Répercussions de l'évolution de la pyramide des âges au Canada, Conseil des sciences du Canada, Ottawa 1976.